

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes . . . 1'50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre . . . 6' »

Numero suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION
Calle de S. José, núm. 36

TALLERES:
IMPRENTA GARCIA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago García Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)
ANUNCIOS en primera plana, 30 céntimos línea de cuerpo 10
en la segunda, 16; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICA-
dos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESCRIBANOS mortuorias
a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 104

ADMINISTRADOR:

Manuel P. García Cruz

ATENCIÓN

En la Imprenta García Cruz, calle de S. José, 36, se admiten encargos de toda clase de ENCUADERNACIONES DE LIBROS.

Prontitud, esmero y precios moderados.

IMPRENTA GARCIA CRUZ

San José, 36 -- Santa Cruz de Tenerife

Motivos EXPANSION IDEOLÓGICA

González Díaz, deferente a la invitación de la "Juventud Republicana", de esta Capital, anuncia su propósito de disertar acerca del ciclo histórico que atravesamos. Lo hará en el Teatro Municipal, y su conferencia la escucharemos, probablemente, en uno de los primeros días del próximo mes de Enero.

Bien merece la terminación de la guerra y el advenimiento de la Paz una consagración de reiterados y altos vuelos ideológicos. En el seno de toda democracia militante—y si no lo es de un modo activo no merece el nombre de democracia—debe quedar definido para siempre el destino ulterior, social y político de cada pueblo.

Los tribunos, los poetas y los escritores son los que han de vivificar el espíritu atribulado y errabundo de las multitudes estupefactas y ansiosas de un futuro garantido por la libertad y la justicia.

Tenerife, pueblo abierto a las expansiones luminosas de la cultura, a la que necesita unirse en nexo de fecunda solidaridad el trabajo, se estrema con el mismo afán de renovación que se extiende por todas partes. Un instinto profundo de orientación nos impulsa a buscar el tónico poderoso que ha de equilibrar y mejorar todos nuestros órganos vitales.

«Esta es la hora—ha dicho Ortega Gasset—en que creemos ver y como palpar ese enorme ser espiritual del cual somos miembros». Y así parece. Del pensamiento de los hombres superiores surge la visión de una humanidad depurada y "más humana". Bajo el azote de la guerra—indispensable quizás para que nos diéramos cuenta de la necesidad de extirpar en nosotros los instintos cavernarios—se han plasmado voluntades heroicas que lograrán remover el fondo obscuro de la conciencia universal haciéndola ascender a las supremas claridades del sentido ético.

Se ha ensanchado, indudablemente, el círculo de la mentalidad contemporánea. Nos sentimos, por una irradiación interna, lanzados a las más resonantes excursiones del pensamiento. Con la paz retornan, igual que palomas mensajeras desde una lejanía tormentosa, las ideas que anuncian el fin de las servidumbres ancestrales, y vuelve la imperiosa laboriosidad de los principios a embellecer con panoramas ideales el camino del porvenir.

Guillón Barrás.

Diccionario

Se vende un diccionario francés-español y español-francés, en tomo mayor, encuadernación de lujo, edición de 1901, por Salvá, revisado, corregido y anotado con 28 mil voces por Miguel del Toro Gómez. Contiene más de dos mil folios. Darán razón en la Imprenta de este diario.

Los presupuestos

El señor Gobernador civil ha recibido del Director General de Administración el siguiente despacho:

Contestando telegrama V. S. fecha 18 tengo gusto manifestarle que "Gaceta" inserta hoy Real decreto disponiendo que los actuales presupuestos provinciales y municipales continúen rigiendo hasta 31 de Marzo y autorizando puedan Diputaciones y Ayuntamientos remitir nuevos presupuestos a este Ministerio hasta 15 de Enero próximo. Le saludo.

El Alcalde y capitán recibió el siguiente telegrama del señor Hernández Sáyer:

"La Gaceta de hoy publica la Ley de adaptación del nuevo año económico"

Los presupuestos municipales actuales regirán hasta fin de Marzo próximo, entendiéndose autorizados los gastos y los ingresos.

El artículo 150 de la Ley municipal dirá para lo sucesivo que el 15 de Diciembre se comunicarán los presupuestos al Gobierno civil y si el día 15 de Marzo estuvieran sin devolver regirán los aprobados.

Los arbitrios extraordinarios vigentes quedan autorizados hasta fin de Marzo de 1919, sin especial declaración.

La transitoria establece que los Ayuntamientos podrán remitir al gobernador hasta el 15 de Enero, los nuevos presupuestos para 1919 y 1920; de no verificarse se entenderán aprobados los ya remitidos a la publicación de la Ley sobre el año económico.

Nos dice «La Prensa» que Pérez Armas, en el banquete celebrado últimamente en el «Teatro Leal», de La Laguna, dirigió al Ser Supremo una deprecación para que le diera alas...

¿Para qué, don Benito? ¿Quiere usted volar de nuevo hacia Romanones?

¡Oh, ser un águila! ¡Clavar el pico, y las garras, y después volar!... Pero también hay mamíferos que vuelan: los murciélagos.

Individuo con larga práctica y amplio y perfecto conocimiento de Contabilidad, Correspondencia mercantil, Mecanografía y compra-venta de toda clase de mercancías, se ofrece.

Solicítense sus referencias a la Administración de este diario.

Vida obrera

Convocatoria

Al gremio de cigarreras: Habéis demostrado la poca conciencia existente en los derechos sociales, que como parte de la gran familia productora tenéis ineludible deber de vindicar.

No tratamos de hacer ni siquiera un mal comentario del por qué no hicisteis comparecencia al acto a que habíais sido convocadas.

Por una inmensa pasión que a las reivindicaciones económicas sentimos para mejorar nuestra condición de mujeres explotadas, por segunda vez nos dirigimos a vosotras para que acudáis a la Asamblea de segunda convocatoria que se celebrará hoy, día 26, a las ocho y media de la noche, en el local social de la Federación obrera, calle del Castillo, número 69.

¡Cigarreras todas! demostrad que estáis altamente capacitadas para ocupar un lugar en la vida como mujeres libres y no como bestias, que es la condición zoológica que os otorga la sociedad.

¡Que nadie falte a esta Asamblea, donde deben discutirse asuntos de vital importancia para la clase!

La Junta

DEL CERCADO AJENO

FIRMEZA POLITICA

Ideal y disciplina

Esta guerra ha sido esto: la lucha del ideal contra la disciplina. Y el triunfo definitivo del ideal. En otro orden podríamos decir que, en pugna dos políticas, la política realista y la política idealista, el fin de la guerra ha decretado el fin de la política absolutamente, exclusivamente, únicamente realista.

Alemania era la disciplina, el realismo. Mecanizaba todas sus organizaciones y buscaba en todas sus fuerzas políticas y sociales un solo objetivo: el éxito inmediato. ¿No fué Heine, el poeta alemán, quien abominó con más alma de esta perversión del espíritu de su patria? El, desde Francia, evocaba los bosques de leyenda de Alemania. Los bosques desaparecidos. Y al recordar el uniforme prusiano, las capas grises con el cuello alto y rojo, el empaque de sus militares, la rigurosa ordenación de todas las cosas y todas las funciones, afirmaba que el sentimiento patriótico había muerto en él, quería para colmar sus inquietudes espirituales otra Alemania. Era Heine alemán y se sentía más francés que alemán.

Y es que Francia era el idealismo. ¿Quiere decir ello que Francia desdeñe la eficacia; que Francia no ansie el éxito de sus empresas; que Francia no quiere acomodarse en su camino histórico a las realidades actuales? No. La obra de la República antes de la guerra; la obra de la República durante la guerra, disponiendo y preparando al país para vencer en la guerra y en la paz, atestiguan el afán por esta eficacia, el deseo de una organización, el ansia del éxito. Pero todo ello vivificado por un soplo divino: el ideal. La eficacia no se buscaba porque era una orden el buscarla; la organización no se constituía porque era una disposición el constituirla; el éxito no se lograba porque imperativamente se disponía el lograrlo. No. La eficacia, la organización y el éxito tenían una realidad porque eran una idealidad. Eran un ideal en cada francés. Eran un ideal en todo el pueblo francés.

España, antes de la guerra, vivía fuera de la órbita de los países que avanzaban. Durante la guerra, vivió fuera de la órbita de los países que luchaban y edificaban. Hoy vive fuera de la órbita espiritual en que se mueven los países que han visto llegar con las lámparas encendidas la hora de la paz. No ha visto que han sido los pueblos con un firme ideal los que han vencido y se dispone a reconstituir la nacionalidad adoptando una política realista, materialista, de cosas prácticas. Así se habla de abatir banderas; de borrar diferencias doctrinales, de confundir todos los españoles en una misma inspiración; de deshacer partidos. Y no se ve que esta es la hora de flamear las banderas; de remarcar las diferencias doctrinales; de distinguirse bien unos españoles de otros; de rehacer partidos. Y que cuanto más altas flameen las banderas y más acerdamiento se marquen las diferencias y más empeño pongan en distinguirse los españoles y más se grave la labor de cada partido, más vitalidad nacional se descubre. Este silencio en que desenvuelven su actividad los países vencedores, no es el silencio de la muerte: es el silencio de la colmena en que todas las abejas laboran, pero cada una de ellas laboran en su alveolo. ¿Vamos a hablar de la lucha interior intrusa de los países vencidos? De estos países que, advirtiendo que en la guerra ha triunfado una política de ideales, se han precipitado a implantar y a imponer esta política.

Disciplina en los viejos partidos monárquicos pedían hace unas horas en el Congreso de los diputados los jefes respectivos de estos partidos. Disciplina. Estos partidos llevan una vida precaria. Sus hombres viven desalentados, desunidos. Asisten a los actos de comunidad política con el desencanto del hombre que se da cuenta de haber terminado su misión en la vida. Son soldados de un ejército en desbandada. Disciplina, invocan como reconstituyente eficaz los primates desolados y soles. Disciplina. Y no advierten que la disciplina no es la fuerza. Que la fuerza es el ideal. Y que sólo un ideal vivo sostiene viva una disciplina. Pueden crear este ideal los viejos partidos de gobierno en España? ¿Pueden sentir este ideal, que no ha de ser un programa, ni una doctrina, sino una intensa emoción espiritual? En el ideal hallarán disciplina. En la disciplina sin ideal hallarán la misma muerte que ahora se acerca rápidamente a ellos para prenderlos en sus brazos y desarraigarlos para siempre del haz de la tierra.

Marcelino Domingo.

Comandancia de Marina

Luces

Madrid, 24—15. Director general Navegación y Pesca marítima a Comandante de Marina.—Tenerife.

Sírvase V. S. dar la mayor publicidad a la siguiente noticia: La luz de la baliza de "Las Puertas", en la bahía de Cádiz, funciona de una manera irregular.

Aparece actualmente como luz de destellos y ocultaciones equidistantes, contándose 38 destellos y 38 ocultaciones en un minuto.

De sociedades

Regalos

Según se deduce de los telegramas recibidos respecto al sorteo de Navidad, han sido agraciados con los valiosos regalos que hacía a sus socios la sociedad "Círculo de Amistad XII de Enero", los siguientes señores:

D. Francisco Sánchez Lahorra tercer premio, don Alvaro Martín 2º premio, y D. Vicente Pérez Santana tercer premio.

Tan pronto llegue la lista oficial se pondrá a disposición de los favorecidos por la suerte, sus correspondientes regalos.

Baile

La sociedad "Círculo de Amistad XII de Enero", dará el 31 del actual el renombrado baile de Año Nuevo.

Para este efecto y con gran entusiasmo, se están preparando sus amplios salones.

De antemano auguramos a la Junta Directiva de la democrática sociedad, un completo éxito.

Fotógrafos

En la Imprenta García Cruz, San José, 36, se venden cartones para fotografías de varios tamaños.

Concierto público

La Banda Municipal ejecutará esta noche en la plaza de la Constitución, de ocho y media a diez y media, el siguiente programa:

Primera parte
"Entre chumberas", pasodoble; Penella.

"La Tempranica", fantasía; Jiménez.
"La tragedia de Pierrrot", selección; Chapi.

Segunda parte
"Gran jota aragonesa"; Laporta.
"Poeta y aldeano"; overtura; Souppé.
"Comandante González", pasodoble; Coboño.

ESPECTACULOS

Parque Recreativo

Magnífico programa se anuncia para hoy en sección única, a las ocho y tres cuartos, con el concurso de los "Jorobaditos" y Marcelle Leger que en breve dejarán de divertiros con sus excentricidades.

El ser hoy sección única es por exhibirse, a petición, una película que por su longitud no permite hacer dos secciones; la película a que hacemos referencia es la titulada "Dignidad por castigo" una de las más notables recientemente estrenadas de la serie selecta americana, cuyo gran argumento, en cinco partes tiene de protagonista y muy bella y notable artistas de las más famosas, Lillian Lorraine.

Siguiendo la costumbre de los días jueves, las señoras abonarán hoy mitad de precio.

La filatelia en TENERIFE

Gran existencia de sellos de todos los países, para colecciones.

Descuentos excepcionales. Sellos de Guerra.

Eavios para elegir mediante referencias o fondos en garantía.

Diego Moreno. Alfonso XIII, 29, tabaquería.

Santa Cruz de Tenerife.

Andrés Rodríguez y Compañía

Para Sevilla, saldrá en la próxima semana, el magnífico pailebot

NUEVO TEIDE

el cual admitirá carga de retorno para estas islas a precios módicos.

Para informes: en Sevilla, D. Modesto G. de Vinuesa; en esta Andrés Rodríguez y Compañía, Doctor Allart, núm. 12.

Casa de Socorro

En este benéfico establecimiento han sido asistidos últimamente los individuos siguientes:

Carmen Marcela, de 24 años de edad, de una herida contusa en la cara dorsal de la falanquina del dedo medio de la mano izquierda y alcoholismo agudo.

Andrés Castro y Torres, de 25 años, de una herida incisa, como de 5 centímetros de longitud, en el dorso de la muñeca derecha, y otra, de un centímetro, en el quinto espacio interdigital de la misma mano.

Francisca Hernández, de 78 años, de una contusión en la cara externa y tercio superior del maslo izquierdo.

Ana Alemán Herrera, de 53 años, de una herida incisa en el borde externo de la mano derecha.

Domingo Santos, de 30 años, de varias erosiones en la región nasal, labio superior y dorso de la mano derecha, producidas en reyerta.

Rafael Bonilla, de 33 años, de una erosión en el dedo anular de la mano derecha, y otra en la oreja izquierda producidas en reyerta.

Agustín Amador, de 24 años, de una herida contusa, como de 3 centímetros de extensión, en la región frontal, que interesaba la piel y tejido celular subcutáneo, causada en reyerta.

«Gaceta de Tenerife» publica una información de su correspondiente—o lo que sea—en la isla del Hierro, que es para reventar de... concordancia.

«De punta a cabo no tiene desperdicio. ¿En que diablos estarán pensando la Redacción del diario católico cuando dió a las cajas las cuartillas originales de «Un espectador»?

Nos ha dejado patidifusos este párrafo, amén de otros muchos que no le van en zaga: «Llegan las 4 de la mañana siguiente. Varias caballerías se dirigen al puerto; se sabe que son las autoridades civiles y militares de la Isla.»

Valiente desenfado; y luego se atreve a decir "Gaceta de Tenerife" que somos irrespetuosos... ¿Acaso hemos confundido alguna vez a las autoridades de un pueblo con los solpedos? Y no le valga decir que la información tiene editor responsable, porque en casas como el de ahora, la inconsciencia gramatical y periodística de cualquier reporter improvisado bien ha podido subsanarla el sentido común del corrector de pruebas, o del redactor-jefe, o del señor juez censor...

Bien es verdad que la visita del señor Capitán general a Valverde, descrita por "Un espectador", tiene todos los honores de una incoherente y bufa película cinematográfica.

VAPORES

El "Falernian"
Los señores Miller Wolfson C. de esta plaza, agentes de la Compañía Ellermann Bucknall Line nos comunican que el vapor "Falernian" saldrá de este puerto, con destino a Londres, el día 8 de Enero próximo, conduciendo frutos de estas islas.

El "Infanta Isabel de Borbón"
El Director General de Comunicaciones telegrafía a esta Administración principal de Correos lo siguiente: «El vapor "Infanta Isabel de Borbón", saldrá de Barcelona el 26 del actual; de Málaga, el 27 y de Cádiz, el 29 con destino a Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

Asientos de rejilla

se ponen a precios módicos en la calle de Barranco Santo, número 46.

Desde la tribuna

Los miércoles municipales

Los que asisten

A las diecisiete menos quince minutos abre la sesión el Alcalde y capitán señor Rumeu, con asistencia de los señores Orozco, García Lanzarán, Arroyo Herrera, Bencomo, Martínez Viera, Molina, Bello, González Curra, Fernández del Castillo, Escuder, Ayala, Crosa, Reyes, Sansón y Pons, Vandewalle, Delgado Rodríguez, Expósito Pérez, Ramírez, Sicilia, Arroyo y González de Chávez, Alvarez y Siliuto.

Como se puede ver, ni el Cordero Pascual, ni el turrón de Jijona, ni los pastelillos de Gloria, ni el buen "Carta Blanca", han estropeado el estómago ni han retraído a los ediles. En día de jolgorio, por cierto algo lluvioso, concurren a cumplir sus deberes más o menos sagrados, más o menos acuáticos.

Hasta en la tribuna pública se sientan algunas personas.

El acta

Se da lectura al acta de la sesión del miércoles último, en la que se trató del agua.

Grave embuchado

El señor Orozco hace notar que al final de aquel documento aparece una aclaración a la proposición del señor Arroyo Herrera con una enmienda del señor Arroyo y González de Chávez, que desvirtúa completamente los acuerdos tomados, pues éstos fueron que en las subastas de aguas sólo podrían tomar parte las personas naturales y jurídicas y en esa aclaración se ha añadido que los miembros de esas entidades jurídicas también pueden concurrir a ellas; por lo que pide que tal aclaración desaparezca.

Debate

Se promueve un debate en el que intervienen los señores Orozco, Bencomo y Arroyo y González de Chávez, que defendiendo lo que denuncia el señor Orozco, dice que se acordó y lo considera razonable. También el Alcalde y capitán trata de hacer pasar el gazapo, y el señor Ayala explica lo ocurrido y pide que se traigan los apuntes de la Secretaría para ver si en ellos aparece algo de eso; interviniendo por último el señor Sansón y Pons, que hace unas preguntas tendenciosas sobre el particular, aunque sale chasqueado con la respuesta que le da el señor Orozco, quien además reitera la petición de que se vean los apuntes de Secretaría, pues tiene la convicción de que no es error de esa dependencia, sino que ésta fue obligada a que metiera tal embuchado.

El señor Bencomo manifiesta que con acto tan insólito sólo se buscó el medio de justificar el que a espaldas de la Corporación apareciese en el anuncio de la subasta publicado en el "Boletín Oficial".

Pedro Grospe, responsable

El Alcalde y capitán dice que las actas son confeccionadas el jueves siguiente a la sesión, y que esa aclaración aparecía en ella desde entonces; que las bases de la subasta fueron confeccionadas por el señor Mesa, oficial de Contaduría, el mismo miércoles en que fueron aprobadas por el Ayuntamiento; pero que como vio que faltaba algo, lo añadió.

También el señor de Chávez.

El señor Bencomo dice que el señor Arroyo y González de Chávez también intervino en la confección de esas bases. El aludido dice que solo rectificó unos errores. Sigue hablando el señor Bencomo y dice que no se encargó de la confección de esas bases a un oficial del Negociado de aguas como es lógico, sino a uno de Contaduría, porque el embuchado estaba fraguado. Luego se queja de la desorganización municipal.

Una torpe habilidad

El señor Arroyo y González de Chávez dice que a su acuerdo dió su aquiescencia el señor Arroyo Herrera. El señor Orozco aclara que este último fué sorprendido por su habilidosa pregunta y que lo demuestra el que

cuando le puso en claro el asunto al señor Arroyo y Herrera, éste se dio cuenta de haber sido sorprendido.

Guardia... Guardia...
Habla el señor Sansón y Pons y dice que el secretario no puede confiar a su memoria todo el desarrollo de la sesión. Hace unos comentarios a lo dicho por el señor Orozco, y da lugar a que éste le replique, entablándose un violento diálogo en el que manifiesta que el señor Sansón habla por interés colectivo al que pospone los del Municipio, porque es miembro del Sindicato Agrícola, y que, a su juicio, no se puede ni se debe ser concejal y miembro del Sindicato, máxime cuando se confabulan para llevarse las aguas a bajísimo precio, con notorio y grave daño para los sagrados intereses de la comunidad. Que si algunas veces los señores asociados han pagado por las aguas elevados precios ha sido no por generosidad sino porque algunos agricultores que no pertenecen al Sindicato, las han pujado y para llevarse las han tenido que romper la consigna.

Ni legal ni moral
Dice que no es legal ni moral, que concejales que son miembros del Sindicato, cuando se discuten estos asuntos que a él afectan, permanezcan en el salón y tomen parte en los debates; y cuando se trata de una completa ilegalidad y de una absoluta inmoralidad, por lo menos cuando no hay el suficiente patriotismo, debe tenerse la suficiente delicadeza.

Martingala deshecha
El señor Arroyo y González de Chávez trata de convencer al señor Orozco; pero éste insiste y se ratifica en cuanto ha expuesto, y al fin se logra que el embuchado desaparezca, y el acta queda aprobada.

Otra burda habilidad
Antes el señor Crosa pide se haga cumplir el artículo del reglamento que dice que las enmiendas se deben presentar por escrito y firmadas, pues así se evitará se repita el caso de hoy. Debemos hacer constar que las interrupciones, diálogos violentos, frases gruesas y los campanilazos fueron múltiples.

Es aprobada otra acta
Y ahora vamos con el acta de la sesión extraordinaria del sábado en que se trató de la autonomía. Se aprueba por unanimidad.

Orden del día
Continúa el agua
Se da lectura a una moción del señor Orozco en la que se pide la rectificación del anuncio de subasta de aguas, embuchado colado en ellas y el cual ya se trató al aprobar el acta, y que en los sobres de los pliegos para la subasta de aguas no se escriba el número de la dula.

Lleven proposiciones
Se lee otra de los señores Arroyo y González de Chávez y Delgado Rodríguez, proponiendo que el embuchado continúe, embuchado que quiere hacerse pasar como interpretación del señor Arroyo Herrera con la enmienda del señor Arroyo y González de Chávez.

Nuevo debate
Se promueve un largo debate. Los señores Orozco y Becam combaten lo propuesto por el señor Delgado Rodríguez y Arroyo y González de Chávez, estimando que no puede ser tratada con el carácter de incidental que se le ha dado, sino que como con ella se cambia un acuerdo de la Corporación, debe anunciarse oportunamente en el orden del día de la sesión próxima.

En cuadrilla y en poblado
Puesta a votación la enmienda del embuchado, les aprobada con los votos en contra, de los concejales republicanos presentes. La proposición del señor Sansón y Pons es aprobada por unanimidad. La parte segunda de la proposición del señor Orozco es aprobada. Y no va más. A las veinte y cinco minutos se suspende la sesión para continuarla esta tarde a las cinco.

PASCUAS
Con tranquilidad paradisiaca y más ruido que cien baterías haciendo fuego tamboriente, transcurrió la "Nochebuena".

En las calles hubo grandísima animación hasta ayer por la mañana. En cambio ayer transcurrió el día desanimadamente. A ello contribuyó la lluvia en gran par. Lo único digno de mención es la sesión que ayer celebró nuestro Ayuntamiento. En ella los monárquicos concejales-agricultores mediante un leve disfraz se apropiaron de las aguas del pueblo.

OCASION
Se vende un molino harinero con cuatro piedras con motor de 14 caballos de fuerza y demás accesorios, todo en buen estado.

Darán razón en esta capital el letrado don Luis Rodríguez Figueroa y don Daniel Delgado en la Compañía Eléctrica; y en la Laguna don Miguel García Delgado, Plaza de la Catedral (zapatería).

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE LA PENINSULA

Madrid, 24-11'20.
Llegada de Romanones
A las nueve de esta mañana llegó a la estación el tren que conducía al presidente del Consejo de Ministros señor conde de Romanones, de regreso de su viaje a París.

Reoibimiento
En el andén le aguardaba el Gobierno en pleno, todas las autoridades y buen número de correligionarios y amigos que le recibieron con vitores y gran entusiasmo.

Satisfechísimo
Ha reiterado sus ya conocidas manifestaciones, declarándose plenamente satisfecho del resultado de su viaje.

Nuevo Colón
Dice haberse encontrado con que en París se opera una radicalísima revolución mundial plena de ebullición de ideas renovadoras, que han de modificar la vida de la humanidad en sentido progresivo.

Ser o no ser
Afirma que es forzoso que España se incorpore seguidamente al movimiento redentor, pues los pueblos que se rezaguen serán arrollados por las ideas salvadoras.

No más guerra
Termina aseverando que es imposible que en el futuro se repitan los hechos que determinaron la guerra, y que admira y reverencia a Wilson como el padre y preconizador de las hermosas ideas.

En Barcelona
Anoche se desarrollaron en la ciudad condal, con motivo de una manifestación separatista, muy graves sucesos.

Teniente muerto
Como, al llegar los manifestantes a las Ramblas, intentase la policía disolverlos, se entabló una formidable colisión, en medio de la cual un separatista disparó dos tiros de revólver sobre un teniente del Cuerpo de Seguridad, que fué llevado a un próximo dispensario, donde le sobrevino la muerte.

Precaución
La alarmante repetición de estos hechos hace que las autoridades extremen sus precauciones, patrullando la guardia civil día y noche por las vías más céntricas.

Ventosa desalentado
De su viaje a París, donde fué con objeto de recabar el apoyo de los aliados para la aspirada nación catalana, ha regresado el señor Ventosa completamente desalentado, pues fué muy fría- mente acogido.

DEL EXTRANJERO

Berlín, 25.
Sublevación
El martes pasado se sublevaron las fuerzas de marinería, entablándose sangrientas colisiones con las fuerzas adictas.

Bombardeo
Como la marinería se hiciera fuerte en algunos edificios públicos, las tropas leales se vieron obligadas a bombardearlos, haciendo huir a los rebeldes.

Muertos y heridos
Ocupados dichos edificios se encontraron setenta revolucionarios muertos y un gran número de heridos.

El objetivo
Según declaran, el objeto de los rebeldes era derrocar al actual Gobierno para ponerlo en manos del diputado socialista Liebknecht.

Mesa
Gibraltar, 25.
Con buen viento
Madrid.—El embajador alemán y el personal de la Embajada han recibido sus pasaportes.

Desafío aceptado
Nueva York.—El "Yacet Club" no ha aceptado el desafío de Lipton para 1919, pero lo aceptará si se renueva en el año 1920.

El tonelaje mundial
En un memorandum referente al tonelaje mundial publicado por el Lloyd y el Almirantazgo,

Madrid, 24-14'15.
El año económico
La "Gaceta" de hoy publica un decreto del Ministerio de la Gobernación poniendo en vigor el año económico.

Los presupuestos
Además, el mismo cuerpo legal determina que los presupuestos nacionales, provinciales y municipales quedan prorrogados hasta 31 de Marzo del próximo año de 1919, así como las autorizaciones para el cobro de los arbitrios extraordinarios, donde los hubiere.

La ley provincial
También modifica la Ley provincial en consonancia con lo que la que se promulga determina y, consiguientemente, se aplazan las elecciones para Diputados provinciales hasta la primera quincena de Junio próximo venidero.

Madrid, 26-8'35.
Llamándose a engaño
Comentando el viaje del Conde de Romanones ha París, obsérvese una violenta reacción en la prensa y en la opinión pública.
Perfectamente inútil
Dada la ambigüedad e incongruencia de sus declaraciones, consideráse que no ha servido en nada para mejorar la situación internacional de España.

Es una treta
Como único resultante, estimase que el Conde no ha buscado otra finalidad que una nota efectista que le afiance en el Poder y que le permita obtener el ansiado decreto de la disolución de las Cortes actuales.

Para entonces
A dicho fin, y caso de conseguirlo, propónese reforzar el Gobierno con elementos alistas, prietistas y federales, y acaso con reformistas, si bien es opinión generalizada que los prohombres de dichos partidos se negarán a apoyarle.

Pro separatismo
De Barcelona anuncian el próximo viaje a París de los señores Cambó y Rodés quien, en vista del fracaso sufrido por el señor Ventosa, van laborar cerca de los Gobiernos aliados, en favor de la independencia catalana.

La autonomía
El ministro de la Guerra señor Gimeno nos informa que en esta misma semana se publicará el decreto nombrando la Comisión extraparlamentaria que ha de dictaminar sobre la cuestión de la autonomía.

Mesa
argumenta que dentro de pocos meses el número de toneladas disponibles para el comercio será mucho mayor que la demanda si se tiene en cuenta su relación con el estado de cosas antes de la guerra.

Los fletes
También dice que los fletes volverán a un nivel no mucho mayor que el doble de los tipos corrientes antes de la guerra.

Huéspedes ilustres
Se anuncia que el presidente Wilson y su esposa llegarán a Londres el día veintisiete, durante su visita cuatro días y siendo huéspedes de SS. MM. en el palacio de Buckingham.

Acuerdo importante
Copenhagen.—De Berlín comunican que el Congreso de los Soviets ha tomado el acuerdo por una gran mayoría de que la elección de la Asamblea Nacional sea convocada para el diez de Enero.

Los soldados polacos en Dantzig
50 mil soldados polacos a las órdenes del general Bellew han desembarcado en Dantzig. Probablemente esto se refiere al ejército polaco organizado en Francia.

JABON MARCA "EL CAMELLO"

En la Fábrica de Jabones de la Concordia se ha abierto de nuevo el despacho de jabón moteado azul marca **EL CAMELLO** siendo su precio la BARRA **Plas. 1'70**

Como se trata de una calidad tan conocida y acreditada ya, es de esperar que el público dispensará la buena acogida que antes tuvo cuando funcionó el anterior despacho al detalle en el mismo sitio. También se encuentra a la venta a **Pesetas 1'50 LA BARRA**, el acreditado **Jabón Verde**, ya conocido de este público.

Una aclaración

A nuestra noticia llega que los intérpretes de hoteles y viajeros, se quejan de que en el editorial que publicamos el lunes, se les mezclase en una cuestión con la que nada tienen que ver ni de cerca ni de lejos.

Y como tienen sobradísima razón, nos apresuramos a aclararlo, haciendo constar que nos quisimos referir a la chusma de sujetos que se constituyen en guías y generosos amparadores de los pobres emigrantes, y nunca a los referidos intérpretes.

Notas marítimas

Frutos
Con frutos del país han llegado del Puerto de la Cruz el vapor "Aguila de Oro" y el pailebot "Nivaria", y de Icod, el vapor "Mariposa".

Pescado
Han llegado los veleros "Celía", "Evarista" y "Catalina", trayendo cargamento de pescado.

Carga
Con carga general han fondeado los veleros "Fermosa Concepción", "Nuevo Teide", "Filomena", "Adán" y "Telémaco".

Hierro
De Santa Cruz de la Palma ha llegado el pailebot "San Bartolomé", trayendo hierro viejo.

El "Andorinha"
De Liverpool llegó esta mañana el vapor inglés "Andorinha", trayendo unas seis toneladas de mercancías, y tomando frutos del país.

Pro aliados

BANQUETE REPUBLICANO

La Juventud Republicana que no había podido festejar, como merece, el triunfo del derecho y la justicia, encarnados en las naciones aliadas a causa de la muerte del que fué su digno Presidente, nuestro inolvidable amigo, don Miguel Rodríguez Sacramento, acaecida en los días en que se firmó el armisticio, se prepara a celebrar el triunfo de la democracia, y al efecto la Junta Directiva de aquella entusiasta Sociedad ha acordado organizar para la noche del 28 del actual un banquete en el Restaurant Villa de Benítez.

El acto, que tendrá carácter republicano, ha despertado gran entusiasmo y será una afirmación más de la fé que siempre tuvieron nuestros correligionarios en el triunfo de la libertad. Los correligionarios que deseen asistir a este acto pueden inscribirse en las listas que se llevan en la Secretaría de la Juventud y recoger sus tarjetas antes del día 26 del corriente en que quedarán cerradas las listas.

La Casa de los Obreros

Sociedad de Socorros Mútuos

Participa a sus asociados que con esta fecha ha cesado en el cargo de médico de la misma el doctor don Luis García Ramos, habiéndose encargado de nuevo de la asistencia facultativa de los socios el doctor don Alvaro del Río. Santa Cruz de Tenerife, 23 de Diciembre de 1918.—El Presidente, Juan Rumeu.

SUBASTA

El día 30 del actual a las once de su mañana, se celebrará ante el señor Comandante de Marina de esta Provincia, la subasta de cuatro botes procedentes de salvamento del naufragio del vapor "Ceferino", cuyas características, precio fijo, y condiciones, así como el modelo de proposiciones, se hallan de manifiesto en la citada Comandancia en horas de oficina. Santa Cruz de Tenerife, 15 de Diciembre 1918.

NOTICIAS

Escalinata.—Al fin, parece se va a proceder a la recomposición de la ruinosa escalinata de la Alameda de la Libertad. Ya ha sido desmontada toda la sillería.

Comida a los pobres.—Costeada por el Casino, mañana a las diez se dará una comida extraordinaria a los pobres en las cocinas económicas. Los bonos se reparten en las oficinas de aquella sociedad.

Café Central

de **JOSÉ ROBLES**
Calle de la Cruz Verde, 14
Especialidad en vinos, cervezas y licores. Cenas económicas. Magnífico local. Comedores reservados, etc., etc. Se garantiza el más esmerado servicio. No confundirse: Cruz Verde, 14.

Traslado.

La Academia, el Colegio de niños del "Sagrado Corazón de Jesús" y el Colegio de señoritas de "Nuestra Señora de la Soledad", de los señores de Gaviño, se han trasladado al magnífico y amplio local rodeado de jardines, Santa Rosalia, 17, cuya trasera da frente al Parque Recreativo.

Rosendo González

ALFONSO XIII, 80
Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y mezclas para piedras preciosas.

Miller, Wolfson Co. & Ltd.
BANQUEROS
3, EDUARDO COBIÁN, 3
(ANTES MARINA)
Sta. Cruz de Tenerife
Inlas Canárias

Miller, Wolfson & Co. Ltd.

El vapor de la Compañía Ellermann Bucknall Lines, nombrado **Falernian**

saldrá el día 8 de Enero para el puerto de **LONDRES**

admitiendo carga sobre cubierta. Agentes: **Miller, Wolfson & Co. Ltd.**
Se suplica que las notas de carga sean presentadas con bastante anticipación, a fin de procurar reservar el hueco.

Casa de Salud Médico-Quirúrgica

Director: **J. Rodríguez López**
25 de Julio, No. 23

Enfermedades de la mujer: Operaciones de matriz, pechos, partos.

Cirugía general. Operaciones de vías urinarias, estómago, intestinos, apendicitis, hernias, garganta, nariz, oídos, ojos.

Medicina general. RAYOS X, alta frecuencia, diatermia, corriente galvánica, farádica, etc.

HORAS DE CONSULTA
De 11 a 1 y de 3 a 5: :
Consulta para pobres: De enfermedades de la mujer; matriz, vías urinarias, los lunes, miércoles y viernes, a las 7 de la noche. De otras enfermedades, martes, jueves y sábados a la misma hora.

REUMA

Fricción antireumática del Dr. Bentz's DE LONDRES

Nuevo medicamento impuesto por las necesidades de la vida en las trincheras. Alivio desde las primeras aplicaciones.

Depósito exclusivo en Tenerife, Farmacia del Ldo. E. Cristelly (antes Suárez), calle de San Francisco, 17.